



JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### PARTICIPACIÓN DEL IEEQ EN CLACSO

#### **PARTICIPA IEEQ EN LA 'X CONFERENCIA LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA DE CIENCIAS SOCIALES'**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** estuvo presente en la 'X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales' convocada por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), con apoyo de la UNESCO, realizada en Bogotá, Colombia. La participación del Instituto estuvo a cargo de César Mauricio Burgos Chaparro, coordinador de Participación Ciudadana e integrante del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), con la ponencia "Educación cívica y participación ciudadana en tiempos de democracia confusa", como parte de las funciones permanentes que desarrolla el Instituto. La Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales constituye el mayor encuentro académico y político de las ciencias sociales y las humanidades a nivel mundial; su objetivo es promover el pensamiento crítico latinoamericano en la región y el mundo. Su edición 2025 tiene como eje los "Horizontes y transformaciones para la igualdad" y en ella se abordan 24 temáticas a través de paneles abiertos, conferencias, mesas, talleres de formación y diálogos magistrales, entre otros eventos, con destacadas figuras del campo político, académico, cultural y social de distintos países. En su exposición, como parte del tema "Derecho a la educación, políticas públicas y alternativas pedagógicas", el funcionario del **IEEQ** señaló que ante los retos actuales de la democracia es importante replantear las expectativas sobre este sistema político. Planteó la relevancia de elaborar una estrategia de educación cívica adecuada para la formación de verdaderos demócratas y de una ciudadanía dispuesta a ejercer su poder para la defensa de los valores democráticos. Destacó las aportaciones de los organismos públicos locales electorales, como el **IEEQ**, en el fortalecimiento de la cultura política y democrática; además, de la pertinencia de formar un frente amplio que reconstruya las definiciones básicas y las vías más adecuadas de aplicación, de una democracia basada en la información y el conocimiento, que respete la pluralidad y los derechos de todas y todos con un enfoque latinoamericano.

<https://www.codigoqro.mx/local/2025/06/11/ieeq-participa-en-conferencia-de-ciencias-sociales-en-colombia/>

<https://n79.news/portada/ieeq-presente-en-conferencia-de-clacso/>

<https://informativodequeretaro.com/participa-ieeq-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/participa-ieeq-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales/>

<https://aiplay.mx/news/participa-ieeq-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-participa-en-conferencia-internacional-de-ciencias-sociales-en-colombia/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jun/11/participa-ieeq-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales-4723.html>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/participa-ieeq-en-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales>



JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025

<https://acontecerqueretaro.com/featured/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-participa-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales/>

### PROCESO ELECTORAL LOCAL 2026-2027

#### **COLUMNA PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

**En el 2026 iniciarán procesos electorales.** En junio definirá IEEQ lineamientos locales. **Los tiempos.** Las elecciones de gobernador, ayuntamientos y Congreso local se efectuarán en el 2027, sí, pero el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** deberá fijar dentro de un año, en junio de 2026 los lineamientos y la calendarización. Ni poco ni demasiado. Digo porque igual el proceso federal arranca en septiembre del 2026, para elegir a los 500 diputados federales (300 de mayoría y 200 de representación proporcional). A querer o no lo local y lo nacional en donde habrá renovación de 17 gubernaturas, se entrelazan. En Querétaro, para no ir tan lejos, dos de los alcaldes metropolitanos del PAN figuran en la baraja estatal, junto con un senador que puede continuar por otros tres años y dos secretarios con posibles salidas a diputaciones. Y algo similar ocurre en la 4T. Santiago Nieto, que lidera la encuesta de Morena, es director general del IMPI, cargo del Ejecutivo; Gilberto Herrera y Luis Humberto Fernández son diputados federales y en 2027 todavía habrá reelección. Beatriz Robles es senadora y lo sería por tres años más. La carta del Verde, Ricardo Astudillo, es también diputado federal. Mismo caso en el PRI el principal aspirante es el diputado federal Mario Calzada Mercado. Y por MC el diputado local Paul Ospital. Así las cosas y con los tiempos ya mencionados, los principales analistas políticos estiman para después del cuarto informe de Mauricio Kuri (septiembre, sin día aún) la definición de la candidatura al gobierno. Es decir, para fines de este año. Así de fácil. Así de difícil. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/en-el-2026-iniciaran-procesos-electorales/>

### ELECCIÓN JUDICIAL

#### **QUERETANOS LOGRAN CARGOS EN EL NUEVO PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN**

Lorena Sandoval

Varios perfiles queretanos consiguieron colocarse en el Poder Judicial de la Federación tras la elección para el periodo 2024-2025. Entre los nombres más destacados figuran los de Celia Maya García, Patricia López Guerra, Elsa Aguilera Araiza, José Guzmán Rodríguez y María Pérez Cepeda, quienes recibieron el respaldo ciudadano para asumir cargos como magistrados de circuito o jueces de distrito. En el Tribunal Colegiado del 22º Circuito con sede en Querétaro, también se posicionaron otros perfiles locales. María Pérez Cepeda, exconsejera del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, obtuvo 39 mil 503 votos en la materia administrativa y civil. Por su parte, Patricia López Guerra recibió 92 mil 800 sufragios para el área administrativa y de trabajo, mientras que José Guzmán Rodríguez logró 95 mil 154 votos como aspirante a juez de circuito de competencia mixta. (DQ 8)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/queretanos-logran-cargos-en-el-nuevo-poder-judicial-de-la-federacion-24199706>



JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **PANCHO DOMÍNGUEZ A GILBERTO HERRERA: “PORRO UNIVERSITARIO”**

El panista Francisco Domínguez Servién arremetió contra el diputado federal Gilberto Herrera Ruiz al llamarlo “porro universitario” y cuestionar qué ha hecho desde el congreso federal por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Durante la conferencia “El corazón del panismo: con valores que transforman”, a la que asistieron militantes y simpatizantes del Partido Acción Nacional (PAN), el exgobernador señaló que el blanquiazul tiene condiciones para ganar en el 2027, mientras que del otro lado están “muy malitos” y agregó que será a fin de año o inicios de 2026 cuando se definan perfiles para contender en la próxima elección. (DQ 10)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: ENFRENTA A GOBIERNO Y 4T EL PROYECTO DE AGUA**

“No costará más de 30 mil mdp”, desmiente el gobernador a la diputada local del PT.

#### **N: EL TIEMPO NO ESPERA**

Mauricio Kuri defiende el proyecto hídrico “El Batán” ante críticas.

#### **AD: DEBATEN SOBRE COSTO DE EL BATÁN**

Mientras que el titular de la Comisión Estatal de Aguas afirmó que el costo del proyecto hídrico será de 10 mil mdp, los diputados dijeron que costará 41 mil mdp.

#### **EUQ: REQUERIRÁ PROYECTO EL BATÁN ALREDEDOR DE 10 MIL MDP: CEA**

El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas, Luis Alberto Vega, señala que aún no se define esquema de financiamiento; estudian asociaciones público-privadas /Sociedad.

#### **CQRO: PROYECTO BATÁN NO REQUIERE INVERSIÓN DE 35 MIL MDP: GOBERNADOR**

Mauricio Kuri González negó que en el proyecto hídrico se vaya a invertir la cantidad que afirmaron personajes relacionados con Morena.

#### **PA: TIENEN DIPUTADOS PROYECTO DEL BATÁN**

Ya les fue entregado a los 25 integrantes de la LXI Legislatura, dijo Luis Gerardo Ángeles.

#### **P: REQUIERE EL PROYECTO DE EL BATÁN MÁS DE 35 MIL MILLONES PARA OPERAR POR 30 AÑOS**

El Congreso de Querétaro recibió la iniciativa del proyecto hídrico Batán, respaldada por más de 40 carpetas técnicas y financieras, que propone una asociación público-privada con una inversión total de hasta 35 mil 722 mdp. El plan contempla una planta tratadora, un fideicomiso de ingresos propios de la Comisión Estatal de Aguas y abastecimiento de agua por 30 años para más de 18 millones de personas.



JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025

## PODER EJECUTIVO

### **PRIMERA SESIÓN ORDINARIA 2025 DE LA ZONA OCCIDENTE DE LA CONFERENCIA NACIONAL DEL SISTEMA PENITENCIARIO**

En Querétaro se trabaja para fortalecer la visión y enfoque del penitenciarismo mexicano, en coordinación con los centros de detención de la zona, alineando esfuerzos y buenas prácticas para que la reinserción social de quienes han delinquido sea una realidad y con ello se avance en la justicia y la seguridad del país, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al inaugurar la Primera Sesión Ordinaria 2025 de la Zona Occidente de la Conferencia Nacional del Sistema Penitenciario. (CQRO 4)

### **MAURICIO KURI RESPALDA A SHEINBAUM ANTE ACUSACIONES DE EE.UU. POR PROTESTAS MIGRATORIAS**

El gobernador Mauricio Kuri expresó su respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum, tras las acusaciones del gobierno de Estados Unidos que señalan a la administración federal de alentar protestas contra las redadas migratorias en Los Ángeles, California. Consideró que el posicionamiento de la presidenta ha sido “responsable y congruente”, al llamar a calmar los ánimos y brindar respaldo a los mexicanos que residen en el país vecino. (DQ 3)

### **LEGISLADORES TENDRÁN TIEMPO PARA PROCESAR Y PRESENTAR SUS OBSERVACIONES, APUNTA KURI**

El gobernador Mauricio Kuri señaló que el proyecto de ‘El Batán, Agua Para Todos’, ya fue abierto para que los diputados locales del Congreso Local puedan revisarlo, analizarlo y discutirlo lo más pronto posible, recalcando que cada diputado tendrá el tiempo de poder hacer sus observaciones y comentarios. Mencionó que el análisis no debe ser partidista, sino que tenga una visión a futuro en busca de garantizar que el servicio de agua exista en Querétaro por los próximos 50 años. (PA 4)

### **“NO HABRÁ DEUDA POR EL BATÁN”, RECALCA LA CEA**

El vocal de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Ricoy informó que el proyecto de ‘El Batán, Agua Para Todos’ pudiera tener un costo de 10 mil millones de pesos, asegurando que la intención del proyecto es que no se genere una deuda para el estado, sino que a través de un financiamiento mixto, pues el Gobierno del Estado aportará principalmente mediante propiedades y derechos de paso, sin transferencias de propiedad a entidades privadas. (PA)

### **GOBIERNO ESTATAL RESPALDARÁ A TRABAJADORES DE MICHELIN EN QUERÉTARO**

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, anunció que su administración brindará apoyo a los aproximadamente 480 trabajadores que se verán afectados por el cierre de la planta Michelin en la entidad, programado para 2025. Destacó que, gracias a la alta demanda de personal calificado en el estado, será posible facilitar su pronta reubicación laboral. (PA)

### **NUEVO CALENDARIO ESCOLAR NO SE HA COMPARTIDO CON INSTITUCIONES**

Se realizarán ajustes al calendario escolar del ciclo escolar 2025-2026, luego de las modificaciones a nivel nacional; sin embargo, las clausuras del ciclo escolar 2024-2025 se mantendrán para julio de este año, indicó Irene Quintanar Mejía, directora de la Usebeq. La titular de la Unidad de servicios para la educación básica en el estado de Querétaro (Usebeq) comentó que en julio de este año se tendrá una etapa de regularización, exámenes finales, acompañamiento con padres de familia y acompañamiento individual. (DQ)



**JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025**

### **BAJARON 4.5% PARTICIPACIONES FEDERALES A QUERÉTARO**

El estado de Querétaro reflejó una variación del -4.5 por ciento con respecto a las Participaciones Federales Pagadas hasta marzo del presente año con relación a 2024. Mientras que en Aportaciones Federales Pagadas hasta el mismo período de igual manera muestra una disminución de 3.4 por ciento en comparación con el año pasado, de acuerdo con el Centro de Estudio de las Finanzas Públicas (CEFP). (DQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **PROPONE MORENA CREAR OTRO INFOQRO**

Para armonizar la legislación local en materia de transparencia con la reforma federal aprobada en marzo pasado, la cual implicó la desaparición del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), la diputada de Morena, María Blanca Flor Benítez Estrada, presentó una iniciativa. Benítez Estrada, quien preside la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información y Rendición de Cuentas en la Legislatura de Querétaro, explicó que a nivel estatal también desaparecerá el organismo autónomo Infoqro. En su lugar, se plantea la creación de un nuevo órgano desconcentrado de la Secretaría de la Contraloría, cuya constitución será facultad del Poder Ejecutivo. (DQ 7)

### **TIENEN DIPUTADOS PROYECTO DEL BATÁN**

El presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Luis Gerardo Ángeles Herrera, informó que ya fue turnada la propuesta de Proyecto Hídrico El Batán a la comisión de Planeación y Presupuesto, que él preside; por la naturaleza de la iniciativa. (PA)

## **MUNICIPIOS**

### **VENCIÓ ESTE MIÉRCOLES, CONVOCATORIA DE APOYO TEMPORAL DE EMPLEO**

La secretaria de Gestión Delegacional del Municipio de Querétaro, Beatriz León Sotelo, destacó que este miércoles 11 de junio venció la convocatoria para el programa "Delegación en Acción: Apoyo Temporal". Al referir que la convocatoria duró alrededor de 10 días, la funcionaria reportó que hasta el corte de este martes, se habían inscrito cerca de 80 personas; pero se tiene una capacidad de apoyo para hasta 122 personas cada trimestre, que se acerquen con su comprobante de domicilio. (PA)

### **SE RENOVARÁ LA INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA DEL ESCOBEDO: FELIFER**

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, informó que se invertirán 20 millones de pesos en el Mercado Escobedo, en trabajos de rehabilitación de la infraestructura eléctrica. El alcalde indicó que esta es una de las acciones que se implementarán en este espacio, para dignificarlo según las peticiones de los propios comerciantes. (PA)

### **DARÁ MUNICIPIO APOYO DE 2 MIL PESOS A ARTESANOS**

El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Federico de Los Cobos y Vega, explicó el programa aprobado en cabildo este martes 9 de junio, de apoyo económico de 2 mil pesos mensuales para personas artesanas de la capital. (PA)



JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025

## INFORMACIÓN GENERAL

### ANUNCIAN CIERRES VIALES POR MARCHA DEL ORGULLO EN EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO

El municipio informa que, con motivo de la Marcha del Orgullo y Dignidad LGBTI+, a realizarse el sábado 14 de junio, se implementarán cierres viales temporales en el Centro Histórico. La restricción a la circulación se llevará a cabo de las 15:30 a las 19:00 horas, en un polígono comprendido por las siguientes vialidades: Avenida Zaragoza, Avenida Universidad, Ezequiel Montes y Circunvalación, incluyendo todos sus accesos y salidas hacia el primer cuadro de la ciudad. (ADN Informativo)

### ACTIVISTAS SE MANIFIESTAN CONTRA LAS CORRIDAS DE TOROS EN QUERÉTARO

Este miércoles, organizaciones defensoras de los animales se manifestaron en la Plazuela de Los Arcos para exigir la prohibición de las corridas de toros en el estado, así como el retiro de su estatus como patrimonio cultural estatal. Con mantas, carteles y un performance simbólico, una decena de activistas expresó su rechazo a la llamada fiesta brava, señalando que este tipo de espectáculos resultan incompatibles con una sociedad que apuesta por la paz y el respeto a la vida. (Quadratín)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Lujo.** Hablando de presunciones, la diputada del PT Claudia Díaz Gayou disfruta hablar de los pobres desde la trinchera de la 4T, pero dejó muy claro que no es ni desea ser y mucho menos parecer uno de ellos. Cuestionada por el reloj Cartier de 180 mil pesos que portaba (ya no lo usó ayer en público), aclaró que tiene dinero por ser empresaria de la construcción y no solo se da ese lujo, sino también una camioneta Suburban “financiada” con placas de Morelos (no paga impuestos en Querétaro) y, por último, que los mandamientos de AMLO ordenan No Robar, No Mentir y No Traicionar y eso es lo que ella hace. Sólo le faltó rematar con un ¡Tengan para que se entretengan...!  
**Amnesia.** Trabajan en el gobierno de “Felifer” Macías, pero cuando menos 4 priistas no han querido ver el mensaje y presumen su nostalgia por el antiguo “partidazo”, hoy en ruinas, acudiendo a eventos del tricolor. Son Marco Alvarez Malo, superintendente del Centro Histórico; “Pachón” Pérez, de muy enigmática labor en la Secretaría de Gobierno; Lilia Morales, del Instituto de las Mujeres, así como Juan Pablo Cárdenas, director del Parque Bicentenario.  
**¿Se van?** Algo trama la pequeña “Ola Roja” del Centro Cívico ¿será que aspiran a competir por el PRI en el 2027, jugando en contra al alcalde capitalino que les dio trabajo marginando a panistas que deseaban esas posiciones? Hasta parece que no se enteraron que el PAN ya dijo que con el PRI “ni a la esquina”. (DQ 6)

### ASTERISCOS

**Informe** Continuando con su informe de actividades legislativas, el senador panista Agustín Dorantes, prometió ser el “más cercano” y un “factor de solución” para los queretanos, palabras que resonaron en su reciente encuentro con ganaderos de Ezequiel Montes, donde estuvo acompañado por el exgobernador ‘Pancho’ Domínguez. Dorantes no escatimó en ambición: superar a sus predecesores, figuras de peso como el propio Domínguez y el actual gobernador. La presencia de Domínguez refuerza la percepción de que el PAN quiere verse unido. **Plan de obra.** El alcalde de Querétaro, ‘Felifer’ Macías, presentó el Plan de Obra Anual como un hito histórico, asegurando que, por primera vez, se ha construido con la participación ciudadana. Según sus palabras, este ejercicio sin precedentes convierte a la capital en un “ejemplo nacional” de inclusión, priorizando las necesidades reales de la población sobre las decisiones unilaterales de los regidores. El edil no debe olvidar que la participación no se mide en aplausos, sino en obras que transformen la vida de todos, no solo de unos cuantos. **Transparencia.** La iniciativa presentada por la diputada



**JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025**

María Blanca Flor Benítez Estrada para desaparecer la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de Querétaro (Infoqro) ha levantado más dudas que certezas. Las Contralorías, que dependen directamente del Poder Ejecutivo, asumirían la tarea de resolver quejas y recursos de revisión contra las propias autoridades. ¿Cómo garantizar imparcialidad? El ahorro económico no puede ser la única métrica para evaluar la relevancia de un organismo como Infoqro. La transparencia no es un lujo. (AD 13)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Acompaña Pancho a Dorantes en reunión con ganaderos.** Que, en el marco de su primer Informe legislativo, el senador Agustín Dorantes Lámbarri se reunió con integrantes de la Unión Ganadera de Ezequiel Montes, en compañía del exgobernador del estado Francisco Domínguez Servién. “En lo que es en la política, desde mi punto de vista personal, la plataforma más alta de un político es ser senadora o senador de la República. Ahí son solo 128 lugares que representan a todo el país. Solo dos senadores por cada entidad federativa. Entonces, es un lugar muy importante y Agustín ocupa uno de ellos”, dijo Domínguez Servién. Por otro lado, Pancho Domínguez aseveró que está retirado de la política, de ahí que, en su papel de ganadero, abordó los problemas que enfrenta el sector por la falta de subsidios y apoyos del gobierno federal; refirió el problema del gusano barrenador como un ejemplo de la inacción para prevenir y combatir su propagación a pesar de las alertas que se generaron hace tiempo desde Centroamérica. Dorantes agradeció la presencia del exgobernador, a quien reconoció como una figura clave en su carrera, porque le permitió iniciar en la política y le enseñó mucho. También estará acompañado por el exgobernador en una reunión con hoteleros y prestadores de servicios en Bernal, Ezequiel Montes. **Fortalecen vínculos Querétaro y Quebec.** Que, en el último día de actividades en Canadá, los secretarios de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete, y de Cultura, Ana Paola López, se reunieron con la subsecretaria adjunta para las Américas, Asuntos Económicos e Inteligencia Estratégica del Ministerio de Relaciones Internacionales y de la Francofonía de Quebec, Marie-Claude Francoeur. Lo anterior, para fortalecer los lazos entre el estado y la provincia canadiense, principalmente en materia de desarrollo sustentable, cultura e innovación. Del Prete Tercero participó, asimismo, en la Conferencia de Montreal. **Recupera PoEs 11 vehículos robados.** Que, en acciones operativas focalizadas, realizadas en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués, Pedro Escobedo, Colón y Tolimán, Policías Estatales aseguraron 11 vehículos con registro de robo vigente. Durante recorridos preventivos, con apoyo de herramientas tecnológicas y en respuesta a reportes ciudadanos, un total de dos tractocamiones, tres cajas secas, tres camionetas y tres automóviles fueron detectados. PoEs dio parte a la fiscalía, con el fin de dar seguimiento al proceso requerido para que las unidades sean devueltas a sus legítimos propietarios. (CQRO)

### CÓDICE QUETZAL

**Estudio.** Ahora sí, los 25 diputados locales del Congreso Local tienen en sus manos el proyecto de El Batán para su discusión y estudio en busca de generar un consenso y poder aprobar el financiamiento del proyecto hídrico que busca que haya agua en Querétaro para los próximos 50 años. **Argumento.** La discusión de la tauromaquia sigue; la diputada del PR, Claudia Díaz Gayou junto con ambientalistas y defensores de los animales van en serio por tumbar el decreto que tienen las corridas de toros en Querétaro como un patrimonio cultural inmaterial, algo que señalan que es retrógrada y cruel. **Apoyo.** El gobierno del Estado trabajará en los vínculos con los trabajadores de Michelin en busca de ayudarlos luego de que la planta cierre sus operaciones en Querétaro, se viene un reto fuerte porque son 480 empleados que deberán ser reubicados. (Código Informativo)

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Pancho Domínguez** ha estado muy activo en estos últimos días en la escena política queretana con dos movimientos que no pasaron desapercibidos: primero, compartiendo mesa con el gobernador Mauricio Kuri en un conocido



**JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025**

restaurante de la capital; y poco después, acompañando al senador Agustín Dorantes durante la gira de su primer informe legislativo. Un gesto que termina con la teoría de que Pancho y Kuri están lejanos. **Parlamento abierto.** Nos cuentan que en redes sociales han surgido voces a favor de que se realice un parlamento abierto con motivo del proyecto de El Batán Ante la relevancia del proyecto, nos cuentan que exigen que se transparente el proyecto y las normas oficiales mexicanas que avalen la calidad del agua tratada para consumo humano. Hay muchas aristas del proyecto. Veremos si acceden los diputados. **Carreteras.** Tras la llegada de lluvias a la zona metropolitana, nos dicen que existe molestia por parte de la ciudadanía y es que las afectaciones no han sido menores, pues en las últimas semanas se registraron inundaciones, brote de aguas negras de las coladeras y, últimamente, hundimientos en las calles. Sin duda es un llamado de atención para las autoridades, antes de que la afectación sea mayor. (P 2)

### **EL ALFIL NEGRO**

Pancho Domínguez asevera que está retirado de la política, que es ganadero y, a lo mejor, hasta colombófilo, por aquello de que ya nada más palomea. (N 1)

### **EXPEDIENTE Q / CANCHA**

Por Adán Olvera

Legisladores en Querétaro de todas las fuerzas políticas ya tienen en sus manos la iniciativa de El Batán Agua para Todos, los argumentos eran hasta ayer escasos como el agua y hoy sabemos que la propuesta es sacar adelante el proyecto mediante una Asociación Público Privada (APP). Ahí se solicita autorización para que la Comisión Estatal de Aguas (CEA) y el Poder Ejecutivo puedan asociarse con capital privado para construir, operar y mantener un sistema de infraestructura hidráulica sin comprometer las finanzas estatales. El plan, como se ha dicho, busca fortalecer el suministro y tratamiento de agua, en un proyecto “autosustentable”, sin impacto presupuestal, respaldada por estudios técnicos de la UAQ y firmas privadas. En realidad, es el uso de un esquema que, si bien eficiente en teoría, necesita de mucho trabajo que tendrá que llevar a cabo la CEA. Se propone crear un fideicomiso público como vehículo financiero, quien se alimentará con ingresos derivados del sistema hidráulico, de los ingresos por el cobro del suministro de agua y garantizado parcialmente con las participaciones federales del Estado. Se otorgan facultades, tanto a la CEA como a la Secretaría de Finanzas del Ejecutivo, para celebrar contratos, emitir actos administrativos y realizar los procesos técnicos y jurídicos necesarios. Asimismo, se establece que todas las acciones derivadas del decreto deberán ser registradas en el Registro Público Único de Financiamientos y Obligaciones y en el Registro Estatal de Deuda Pública, en cumplimiento con la Ley de Disciplina Financiera. Las facultades estarán activas solo en 2025 y 2026. Si no se concreta, la CEA deberá notificar. Una salida elegante para calmar a los escépticos, y una clara intención de mover fichas antes de que cambie la correlación política en el Congreso local y además dejarle el balón en la cancha de los legisladores y es que si tardan, los responsables tendrán nombre y apellido de lo que se pudo hacer. El proyecto “Sistema Batán” representa una iniciativa estructurada del Gobierno de Querétaro para atender con visión de largo plazo el desafío del agua en la entidad. A través de una APP, los detalles técnicos tendrán que ser explicados con manzanas y sobre todo la tecnología que se utilizará para el reuso y potabilización del agua. **De Rebote.** Reapareció el exgobernador Pancho Domínguez, no acompañó al senador Agustín Dorantes, en su evento masivo del pasado sábado pero sí estuvo presente en una reunión con ganaderos y el senador que sigue dando sus recorridos de destape e informe. (DQ 7)

### **PLAZA DE ARMAS**

**-Oído En El 1810-** Encuentro. La presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, se reunió con la estructura de su partido en el estado. En un comunicado se informó que fue una reunión “muy nutrida, propositiva y llena de energía, donde mujeres y hombres con vocación de servicio expresaron con claridad su compromiso con el fortalecimiento



**JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025**

del partido y la importancia de seguir avanzando con paso firme”. Ok. **-¡Preeparen!-** Labor. La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, en compañía de Ana María Camacho Arce, esposa del alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, encabezó el arranque del Programa Cocina Móvil en la Casa del Adulto Mayor, ubicada en la comunidad de Tierra Blanca. El programa Cocina Móvil estará en dicha comunidad durante 15 días, apoyando en la economía de los marquesinos, para dotar a los ciudadanos de insumos alimenticios de calidad y con alto valor nutricional, así como acercar los alimentos a las localidades más lejanas y vulnerables. Cabe destacar que los comedores móviles visitaron las comunidades de Alfajayucan y Atongo, donde atendieron a 600 personas. Bien. **-¡Aapunten!-** Mensaje. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, anunció que su administración brindará apoyo a los SERGIO ARTURO VENEGAS RAMÍREZ PLAZA DE ARMAS aproximadamente 480 trabajadores que se verán afectados por el cierre de la planta Michelin en la entidad, programado para 2025. Destacó que, gracias a la alta demanda de personal calificado en el estado, será posible facilitar su pronta reubicación laboral. “Querétaro tiene una gran necesidad de mano de obra calificada. No los vamos a dejar solos”. Aplausos. **-¡Fuego!- Violentador.** La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó ayer el fallo emitido en mayo por la Sala Regional Especializada en contra de David Rogelio Hernández Smeke, determinando la existencia de violencia política contra las mujeres por razón de género. El sujeto, que será inscrito en el padrón de violentadores, ha sido sentenciado también a publicar una disculpa para la víctima de sus ataques, la ex candidata a diputada federal Carolina Íñiguez, de Movimiento Ciudadano. (PA 2)

### **VAMOS POR LA IGUALDAD SUSTANTIVA LGBTIQ+**

Por Walter López

Ya estamos en junio, mes dedicado a celebrar el Orgullo LGBTIQ+ y los avances en los derechos humanos para esta comunidad. Esta celebración busca recordar el nacimiento del movimiento pro derechos LGBTIQ+ en los disturbios de Stonewall, una serie de enfrentamientos violentos que comenzaron en la madrugada del 28 de junio de 1969 entre la policía y activistas por los derechos de los homosexuales frente al Stonewall Inn, un bar gay en el barrio de Greenwich Village, en Nueva York. En México, el movimiento LGBTIQ+ ha atravesado varias etapas, desde sus inicios en la segunda mitad del siglo XX hasta la actualidad. Se puede dividir en tres periodos principales, aunque la represión a la homosexualidad se ha mantenido a lo largo de toda la historia. 1) Primeros pasos y surgimiento (aproximadamente 1970-1980): En esta etapa inicial, se comienza a visibilizar la comunidad LGBTIQ+ en México. Surgen los primeros colectivos y organizaciones que se enfocan en la liberación homosexual. Se celebran las primeras marchas del orgullo en la Ciudad de México, marcando un punto de inflexión en la visibilidad del movimiento. En 1979, se realizó la primera marcha del orgullo en la capital, una tradición que continúa hasta hoy y que ha motivado el surgimiento de marchas en distintas ciudades del país. 2) Lucha por la vida y los derechos de las personas infectadas por VIH/SIDA (aproximadamente 1980-2000): La epidemia del VIH/SIDA impactó fuertemente en la comunidad, generando una mayor movilización contra la enfermedad y por la defensa de los derechos de las personas infectadas. Se forman nuevas organizaciones y la participación en marchas y protestas se intensifica. 3) Reconocimiento legal y lucha por los derechos humanos (2001-2024): Esta etapa se caracteriza por la lucha por el reconocimiento legal de los derechos sociales de la comunidad LGBTIQ+. Se logran avances en la despenalización de la homosexualidad y en la aprobación de leyes que protegen a las personas LGBTIQ+ de la discriminación. Se promueven reformas de primera generación en todos los estados del país: matrimonio igualitario, derecho a la identidad de género y prohibición de las llamadas “terapias de conversión” o ECOSIG. 4) Reconocimiento constitucional de la igualdad sustantiva LGBTIQ+ (2025 en adelante): Lograr una reforma constitucional que reconozca la igualdad y la no discriminación por orientación sexual, identidad de género y características sexuales. Implementar leyes en los estados para el reconocimiento y atención a la población LGB- TIQ+, con presupuesto etiquetado y políticas públicas que aseguren su cumplimiento. Leyes electorales que protejan efectivamente los derechos político-electorales de la comunidad LGBTIQ+ (acciones afirmativas para personas LGBTIQ+, con



**JUEVES 12 DE JUNIO DE 2025**

discapacidad y afromexicanas). Políticas públicas de atención integral y eficaz para detener las nuevas infecciones por VIH y reducir las muertes por SIDA. Justicia sin discriminación con fiscalías especializadas para la población LGBTIQ+. Derecho a la salud sin discriminación, mediante clínicas especializadas. Cupo laboral para personas trans. En Querétaro, estamos a punto de completar las reformas de primera generación: matrimonio igualitario, prohibición de ECOSIG, y en este mes de junio el Derecho a la Identidad de Género vía un trámite administrativo, como se comprometió y declaró el diputado Guillermo Vega. Lo que sigue a partir de julio 2025 es lograr la aprobación de la iniciativa de ley para el reconocimiento y atención de la población LGBTIQ+ queretana, que se ingresó a la LXI legislatura el 10 de diciembre de 2024 y que actualmente se encuentra en comisiones. Esta ley es la llave a las reformas de segunda generación y las que nos protegerán de futuros posibles retrocesos en los Derechos conquistados en lo que va de este siglo XXI. Y para esto, requerimos estar unidos como movimiento y que las juventudes LGBTIQ+ tomen el papel histórico que les corresponde para hacerlas realidad. (DQ 1)

### **LA LEY ESTATAL DE CIENCIA PROMUEVE LA ASESORÍA CIENTÍFICA GUBERNAMENTAL**

Por Saúl Esparza

Los procesos relacionados con la investigación científica y desarrollo tecnológico que son parte de agendas de trabajo institucionales, integrando objetivos relativos tanto la productividad científica y tecnológica como las iniciativas de colaboración entre instituciones de educación superior, centros de investigación y personas dedicadas a actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico con instituciones y dependencias públicas, representan una oportunidad de desarrollo competitivo multidimensional para la sociedad. Dada la complejidad de este proceso de trabajo experto, se requiere de disponibilidad de recursos tanto tangibles como intangibles para lograr una consecución exitosa de cada proyecto, representando una actividad demandante en tiempo y esfuerzo para cada persona dedicada a la investigación. Por ello, la Ley Estatal para el Fomento de la Investigación Científica Tecnológica e Innovación incluye un punto dentro del artículo 23 que señala que los sectores académico, empresarial y social procurarán promover la integración de profesionistas de alto nivel académico y científico en las actividades realizadas por dependencias y organismos estatales, con el propósito de impulsar el recurso intangible de investigadoras e investigadores en Querétaro, creando una sólida oportunidad de aprovechar el bono científico representativo de nuestra generación mediante la sinergia con el trabajo de las distintas dependencias estatales de la entidad. (AD 2)

<b>PERIÓDICOS</b>	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



12 DE JUNIO DE 2025

## PLAZA DE ARMAS



**SERGIO  
ARTURO  
VENEGAS  
RAMÍREZ**

### En el 2026 iniciarán procesos electorales

Los tiempos.

Las elecciones de gobernador, ayuntamientos y Congreso local se efectuarán en el 2027, sí, pero el Instituto Electoral del Estado de Querétaro deberá fijar dentro de un año, en junio de 2026 los lineamientos y la calendarización.

Ni poco ni demasiado.

Digo porque igual el proceso federal arranca en septiembre del 2026, para elegir a los 500 diputados federales (300 de mayoría y 200 de representación proporcional).

A querer o no lo local y lo nacional en donde habrá renovación de 17 gubernaturas, se entrelazan.

En Querétaro, para no ir tan lejos, dos de los alcaldes metropolitanos del PAN figuran en la baraja estatal, junto con un senador que puede continuar por otros tres años y dos secretarios con posibles salidas a diputaciones.

Y algo similar ocurre en la 4T.

Santiago Nieto, que lidera la encuesta de Morena, es director general del IMPI, cargo del Ejecutivo; Gilberto Herrera y Luis Humberto Fernández son diputados federales.